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“将患者利益放在首位原则；患者自愿的原则；社会公平的原则”，进入医院傅向华堆满各种学术书籍而

略显狭小的办公室，这一幅傅向华自书的刚劲书法字幅赫然醒目，让每位来客过目不忘。

傅向华的身上有着两种完全不同的特质，他是无论风霜雨雪，总能 7 分钟赶到医院的“及时雨”，行事果断、

雷厉风行，却在手术室游走于尺桡动脉做着最精细的手术，娴熟冷静、镂尘吹影。

他是学生眼中最严厉的老师，无论多微不足道的错误，一旦被他发现必然是一顿无情的训斥，因为“心脏

跳就是活，不跳就是死，容不得一点马虎”，但在面对患者时他总是和颜悦色、开口带笑，耐心解答患者各种

的问题，从未见不耐烦的情绪。

你和他提起他的一大堆赫赫头衔，那么多的国内首创，他眼神游离，似乎事不关己，却在谈及促进国内心

血管疾病救治时眼睛“噗”一下亮了，滔滔不绝，侃侃而谈自己对未来的畅想……

他是傅向华，是河北医科大学第二医院心内科首席专家、博士生导师、中华医学会心血管病学分会介入学

组组长、全国先进工作者 / 劳动模范、中国医师奖和中国心血管医师奖获得者、美国心脏病学学院院士（FACC）、

欧洲心脏病学会专家委员（FESC）、在国内领先开展了经桡动脉冠脉介入治疗，又成为世界首创尺动脉入径方

面的领先人。

傅向华既是医学家，也是艺术家，气质沉静、温文尔雅，一头飘逸的自来卷因为工作太忙总来不及剪。拥有同

事、学生眼中“超人精力”的他，年过 60 对待工作依然可以“忙到凌晨两三点，早上八点依旧神采奕奕地查房”。

“我这辈子最大的梦想就是做个好医生，足矣！”

“哪有比给别人第二

次生命更有意义的事情。”

傅向华不仅长得像个

艺术家，他的医术也可谓

是“艺术”。出身医学世

家的他，从小受的都是“不

能收穷人钱”、“想尽一

切办法减轻患者痛苦”的

教育，这些深入骨髓的东

西一直伴随他行医和做人。

20 世 纪 90 年 代， 我

国股动脉入径经皮冠状动

脉介入治疗（PCI）积累

了 比 较 成 熟 的 经 验 和 方

法，但术后往往发生血肿，

一直困惑着临床。

傅向华虽然出身医学

世家，但从未让传统牵绊

住自己的脚步，进入医学

院后，他深受我国著名心

内科专家都本洁教授的青

睐，将他从河北省医学科

学院调入河北医大二院，

后来他师从我国著名心血

管生理学家何瑞荣教授，

提高了心血管基础和临床

科研能力，特别是培养了

忠于学问、严谨认真的科

研 工 作 态 度。1999-2000

年，傅向华公费赴美国哥

伦比亚大学医学中心研修

深造，并获得“客座教授”

荣誉称号。该医学中心也

是知名的美国经导管心血

管治疗学术会议（TCT）

主办方之一，随后傅向华

将先进的冠脉介入技术引

入国内。

与股动脉相比，桡动

脉更细，手术难易程度可

想而知。因为技术上的难

点尚未突破，当时国内鲜

有人愿意做，傅向华脑子

却只有一个想法——以最

小的损伤为代价，使患者

得到最大获益。事实证明，

他做到了，和股动脉入径

术后加压半小时甚至更长

时间相比，桡动脉入径可

以做到“拔管就走”。傅

向华说，很多术后患者都

不敢相信一个“小口子”

就能起死回生，每当这时

作为一名救死扶伤医生的

骄傲油然而生。

桡动脉入径也存在局

限性，傅向华又打起了尺

动脉的主意。经过查阅大

量资料和反复论证，心思

活、爱琢磨且经过上千例

手术考验的他，“艺高人

胆大”于 2001 年成功实施

了经尺动脉冠脉介入治疗，

率先在世界上提出了尺动

脉入径作为桡动脉入径备

选血管的可行性和安全性。

傅向华在德国学习交流期

间，就做了 100 多例经尺

动脉入径介入手术。如今

他将他的术式和微创理念

推广开来，将我国介入治

疗带入更宽广经前臂微创

化介入治疗时代。

任中华医学会心血管

病学分会介入学组组长以

来，傅向华积极践行行业

责任，推动学组规范化培

训。傅向华走的每一步，

都验证了中国医疗的发展

和理念改变，也践行了他

“想尽一切办法减轻患者

痛苦”的理念。

“一生必须遵守作

为医生的操守。”

傅向华是有名的火爆

脾气，批评学生的错误从

不手软，唯独在对待患者

时是有名的“开口笑”。

对患者傅向华从未有

过不耐烦的情绪，他的学

生回忆，一次傅向华穿着

18 kg 的铅衣连续做了十几

个小时手术，出手术室，

患者家属又围着他反复问

一些他已经解释过很多遍

的问题，傅向华二话没说

拉着他又画图又打比方地

讲了一遍。

总有些人想在傅向华

这享受特殊待遇，无论贫

穷贵贱，傅向华对待患者

向来一视同仁，因为这是

他“一生必须遵守作为医

生的操守”。让其博士樊

延明至今仍牢记的是，“一

位浑身脏兮兮老农民看门

诊，要躺床上检查，当其

艰难地弯腰要脱鞋时，傅

老师快速蹲下为患者把鞋

脱了下来”。而另外一件

事情，也让樊延明汗颜，

“一位省委干部感到医院

急诊，傅老师检查过后觉

得其病情还没有严重到看

急诊的地步，把这位领导

‘晾在一边’，接着马上

去出普通门诊。”

傅向华认为，作为一

名医生，是患者“给了我

们学习机会，即是我们的

学习对象，也是老师，培

养了我们”，医者应用自

己的技能服务大众，而不

是只为少数人服务。

河 北 省 第 一 个 心 脏

支架手术是傅向华做的，

十几年过去了，傅向华在

放支架方面依然谨慎再谨

慎。傅向华秉承“在可能

的范围内尽量减少放支架

的数量”的原则，以患者

的利益为上，反复论证放

支 架 的 必 要 性 和 长 远 效

果： 患 者 生 命 是 否 有 危

险？支架是否必须放？

“ 从 小 家 人 就 教 育

我，做医生的要为穷人着

想”，现在傅向华也教育

自己的学生，“医生必须

要遵守自己的职业操守，

要有医无类，一视同仁，

只有轻重缓急，没有高低

贵 贱， 并 力 争 做 个 好 医

生”。

“一个医生的力量

很小，更多的医生参与

就能改变疾病的治疗。”

傅向华的医术给了无

数人第二次生命，他在我

国开创的术式让无数患者

受益，追求技术革新的傅

向华将目光放在了急性心

梗救治上。

目前，我国心梗患者

急诊救治率不到 5%，作为

长期从事介入治疗的医生，

傅向华更能深切体会急性

心肌梗死救治的意义。我

国大部分急性心梗患者，

多 居 住 在 农 村 或 离 能 做

PCI 的中心医院较远的地

方，故早期溶栓结合转运

PCI 是非常有效的方法。

傅向华将工作重点转

向培训基层医生掌握规范

正确的急性心梗救治方法，

在更大的范围内让更多的

医生掌握急性心梗急救的

方法，“第一时间、第一

地点、第一速度救治急性

心梗患者，并争取第一效

果”，为此傅向华经常下

到基层医院具体培训讲解

心梗的规范救治流程，并

建立急性心梗救治网络，

建立急诊导管室，为急性

心梗开辟了直达导管室的、

院内外联通的绿色通道，

以力争 60 分钟开通血管，

实现急性心梗有效再灌注。

傅向华说：“急性重

症心梗大多合并低钾，在

一般治疗的基础上一定不

要忘了补钾。要强调急性

心梗早期肝素化治疗，早

期溶栓的重要性和可行性，

以及溶栓后行转运 PCI 的

必要性。”

尽管有很多个头衔，

傅向华还是最喜欢“医生”

的身份，他还随身带着一

个有点破旧的红色小本，

一脸骄傲的展示给记者看，

第一页写着医生宣言，他

说，这用来时刻提醒他作

为一名医生的职责和操守。

“医生”正经不只是

是傅向华的职业和工作，

而是他的全部，他说，这

辈子作为一名医生已经实

现了他所有的价值，救治

患者让他得到的自我满足、

喜悦与充实感难以言表。

他热爱自己医生的身份，

正是这份热爱，支撑他几

十年来不知疲倦地工作，

“我慢一秒，死神就快一

秒”，从来都是 24 小时开

机的傅向华也因此开创了

河北省第一个心梗救治的

绿色通道，挽救了无数患

者的生命。

从 1998 年以后就放弃

报各种奖的傅向华，现在

将精力全部投入到临床和

科研上，“我有时间多看

点文章，多救几名患者，

踏踏实实地当一名医生”。

“心系患者，一心向

学”，这就是一个纯粹的

医生最高的追求了吧！

桡尺动脉上的艺术家

患者的利益至上

只要对患者有益的事就去做

最幸福的就是做一个医生

傅向华：当个好医生足矣
▲ 本报记者  许奉彦

这张令傅向华特别自豪、且每次讲课的首张幻灯，均为经前

臂桡尺动脉入径行冠脉介入的患者
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